

Chères étudiantes et chers étudiants,

Après avoir reçu le prix Pralong en 2008 et avoir aidé à la réalisation d'un jardin de plantes médicinales dans la province du Mékong au Vietnam, c'est avec grand plaisir que je vous fais part de mon expérience.

Ce projet s'est déroulé en juillet 2008. Nous étions 8 volontaires suisses, entre 16 et 28 ans, à partir avec l'association Nouvelle Planète, direction le Vietnam afin de construire un jardin de plante médicinale. C'était un projet de longue date que nous avons souhaité réaliser. En effet, 8 mois de préparatifs ont été nécessaire, notamment dû à la recherche de financement : ventes de gâteaux et autres dans les marchés, organisation d'événements caritatifs, ... (<http://cainhum1.skyrock.com/>)

Sur place, nous avons travaillé avec plusieurs volontaires vietnamien afin de réaliser ce projet, qui constituait principalement à creuser et planter (voir processus ci-dessous), ce qui ne fût pas une mince affaire quand les températures étaient élevées et les outils rudimentaires. On travaillait principalement le matin tôt et en fin d'après-midi, afin d'éviter les grosses chaleurs. Ce qui n'a pas empêché à certains d'attraper une insolation et de passer quelques nuits blanches

Le jardin de plantes a été construit à côté du cabinet medical, dans lequel nous logions. Nous avons donc côtoyé de jeunes vietnamiens avec qui la conversation ne fût pas aisée. Ceux-ci ne connaissant pas l'anglais, nous essayions néanmoins de communiquer du mieux que l'on pouvait et de nous immerger dans leur culture.

Deux vietnamiennes, parlant l'anglais, nous ont accompagnées durant tout le séjour, ainsi que durant les visites que nous avons effectuées. Elles nous ont fait partager leur culture et l'histoire de leur pays.

Cette expérience fût fort enrichissante, autant du point de vue culturel que du travail effectué. La motivation des volontaires ne fût pas toujours au beau fixe, surtout quand la température augmentait. Concernant les repas, nous avons tous les jours d'excellents repas vietnamiens qui nous ont permis de connaître certaines variétés de cuisine locale. Il faut également citer le caractère particulier du régime vietnamien avec son discours de propagandes au début et à la fin de notre mission ainsi que les interdictions de visiter certains endroits. L'immersion était totale.

Etant dans un village, nous avons pu rencontrer des personnes habitant la région et visiter leur environnement. Cela nous a aussi permis de mieux connaître leur mode de vie. Curieux de voir des étrangers, ainsi que intéressés par les travaux majeurs dans la clinique du village, certains enfants venaient régulièrement voir et même aider selon leurs capacités. Pendant les pauses nous pouvions partager avec eux quelques parties de cartes aux règles locales.

Pendant les weekends, des activités de groupe incluant les volontaires suisses et vietnamiens étaient organisées : visites de villes, marchés, plages et parcs naturels, ainsi que sports, jeux et chants.

Ce voyage humanitaire, de mon côté, a été le début d'une nouvelle aventure. En effet, je suis repartie à travers d'autres associations du côté de l'Afrique afin de participer à d'autres défis humanitaires. D'autres volontaires se sont également engagés par la suite en Asie et en Amérique du Sud.

Nous remercions l'association Pralong pour son aide à la participation de ce projet qui fût une belle expérience.

Avec mes meilleurs encouragements pour ceux qui se lancent dans ces aventures, j'espère qu'elles vous apporteront autant de richesse que ce qu'elle m'ont apportées.

Célia Reeners

Rapport de travail humanitaire avec Nouvelle Planète

Construction d'un jardin de plantes médicinales dans la province de Vinh Long, dans le delta du Mekong, Vietnam

Notre travail a consisté à aménager un terrain de sable en un jardin de plantes médicinales. Le deuxième groupe prévu pour le mois d'août ayant été annulé, l'entrepôt et la cour de séchage ont été construits par les Vietnamiens avant notre arrivée et n'a donc plus fait partie de notre intervention.



1^{ère} étape :

Nous avons tout d'abord délimité les futures plates-bandes à creuser en quadrillant le jardin à l'aide de fil. Nous avons enlevé les différentes plantes qui avaient poussé sur le terrain et qui ne servaient à rien. Il y avait aussi deux poteaux qui signalaient l'entrée sur ce terrain que nous avons enlevé.



2^{ème} étape :

Nous avons ensuite creusé les plates-bandes d'environ 30 cm de hauteur sur la première partie du terrain et commencé à remplir avec de la terre. La terre étant par endroit trop sèche et trop agglomérée, on a pioché afin d'en faire des morceaux plus fins. Pendant ce temps, d'autres membres du groupe amenaient des poutres en ciment pour construire la clôture (le posage de la clôture a été fait par des ouvriers vietnamiens)



3^{ème} étape :

Placement des pancartes avec le nom et pour quelle maladie la plante était destinée avant de pouvoir planter. Nous avons ensuite creusé le trou pour la plante, rapetisser les grands morceaux de terre, répandre de l'engrais « rouge », remettre des morceaux de terre avant de mettre de l'engrais « noir » et finalement planter la plante avant de remettre de la terre autour.





Résultat final de la 1^{ère} partie du jardin destiné au département de la santé publique.



La deuxième et troisième partie du jardin étaient réservées pour le cabinet médical de Cai Nhum.

Pour ces deux parties, nous avons procédé de la même manière :

Nous avons creusé des trous dans le sable pour pouvoir y mettre les plantes. Une fois les trous creusés, nous avons rempli le fond avec des mottes de terre, ensuite avec des engrais rouges et noir pour finalement planter la plante et l'entourer de terre. Une fois les plantes en terre, nous avons protégé les tiges en les couvrant de feuilles de bananier mises dessus.

Avant d'avoir terminé le jardin, nous avons rebouché les trous d'où nous prenions la terre. Pendant que nous arrangions le jardin, des ouvriers vietnamiens mettaient en place la clôture et construisaient les murs reliant les différents poteaux.

Résultat de la 2^{ème} partie :



Résultat de la 3^{ème} partie :



Merci d'avoir participé à ce projet !